

Diario

\$200

# EL INFORMADOR Digital

www.elinformadordigital.cl

Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

Entre ellos Nueva Imperial y Cholchol  
Cerca de 100 niños de La  
Araucanía se benefician de  
programa de nivelación  
escolar de la Fundación  
Familias Primero



03

Gobernador Rivas puso la  
Primera Piedra para la  
construcción del Centro  
Oncológico Integral para  
Niños Troi en el Hospital  
Hernán Henríquez

06

El día sábado a las 20 horas  
Deportivo Imperial Unido  
debe enfrentar de local a  
Constitución

07

Continúa hoy jueves en todas las comunas de la costa y el país

## Paro Nacional de Trabajadores de la Atención Primaria de Salud



05

Oriunda de Saavedra y fundadora de  
BudiLafkenMapu, Yesica Huenten Catrileo  
**Empresaria de La Araucanía gana  
premio como la mejor iniciativa de  
turismo indígena en Feria WTM en Brasil**



08



05

Programa de Culturas,  
Patrimonios y Bibliotecas  
Públicas  
Da inicio a los talleres  
relacionados con  
oficios y prácticas  
ancestrales en Saavedra

Malón de integración 2024  
"Vínculos en colores" se  
vivió en Nueva Imperial

07

Con un 60% de avance de un  
proyecto físico hasta el momento  
Inspección técnica al Cesfam  
de la localidad de Trovolhue



04

# No descuidemos la existencia de posibles acreencias bancarias

Por: **Mauricio Andrés Burgos Navarrete, Director Carrera Ingeniería en Control de Gestión Facultad de Administración y Negocios, Universidad Autónoma de Chile**

Probablemente desde muy temprano en nuestra vida se nos ha inculcado, de distintas formas, mantener una conducta responsable y criteriosa sobre el dinero y su gestión. Máxime que es un recurso escaso y limitado para la mayoría de la población, lo que conlleva a tratar de instalar y reforzar estas características de comportamiento a fin de enfrentar apropiadamente los requerimientos y necesidades que se nos presentan en distintos ámbitos de nuestro accionar.

En consecuencia, puede resultar revelador que algunos medios de comunicación en sus noticias de los últimos días hayan concentrado su atención en visibilizar los datos proporcionados por la Comisión para el Mercado Financiero (CMF) que indican que en este 2024 existen 211.604 acreencias bancarias (en 2023 fueron 210.102).

Sin embargo, cuando la CMF a esa cifra le relaciona un valor monetario que llega a \$104,9 mil millones (en 2023 fueron \$95,6 mil millones) sorprende que esos dineros se encuentren en tal condición y distribuidos en 18 entidades supervisadas (en 2023 fueron 19). Adicionalmente, se detectan valores en moneda extranjera por 10,8 millones de dólares y 690,3 miles de euros, respectivamente (en 2023, fueron 12,3 millones de dólares y más de 1,1 millones de euros).

Al respecto es importante considerar que la información sobre las acreencias bancarias, aunque pa-

rece que sólo proviene de los bancos, lo cual puede ser un pensamiento generalizado en la población, está errado, ya que el concepto también incluye a las cooperativas de ahorro y crédito.

Pero, ¿de qué operaciones financieras surgen las acreencias bancarias? De acuerdo con el artículo 156 de la Ley General de Bancos se señala que las entidades financieras quedan sujetas a la caducidad de depósitos y captaciones, además de otras acreencias a favor de usuarios que derivan de su giro financiero.

A lo anterior, se puede precisar también que: a) después que han transcurrido dos años que los valores no han tenido movimiento o no han sido cobrados, la entidad financiera conformará un listado en enero del año siguiente; b) de la nómina podrían quedar fuera las acreencias cuyo valor fuese menor a una unidad de fomento; y c) después de tres años de la conformación de la lista, la acreencia caducará, perdiendo el titular los derechos para cobrarlos.

Por otra parte, si alguien se encuentra interesado en indagar la disposición de dineros, puede acceder sin costo alguno a la página web de la entidad fiscalizadora denominada Buscador de Acreencias Bancarias.

De igual forma otros aspectos generales de interés a tener en cuenta son: a) las acreencias podrían existir tanto para personas o empresas; b) la tarea de

verificar si se poseen acreencias, de no tener certeza de la entidad financiera con la que se tendría, conviene realizarla mediante el link antes compartido, pues hacerlo presencialmente involucraría consultar entidad por entidad; c) quienes tengan valores por recuperar deben presentarse en la institución con su cédula de identidad; d) el cobro o recuperación de los valores no implica un gasto; e) si los valores a recuperar son de una persona fallecida, la tramitación requiere de posesión efectiva que valide la condición de herencia; y por último, no menos importante, e) la fecha de vencimiento para las acreencias informadas en esta ocasión es el 31 de enero de 2025.

Finalmente, al reflexionar por qué se llega a esta situación, lo que podría ser consecuencia de un descuido, relajo, descontrol u otra situación inesperada como podría ser el caso de una defunción, lo que revela primordialmente es una debilidad en la gestión de los dineros, ya que la planificación, su direccionamiento, su organización y/o control está fallando, lo que debería mejorarse, pues estos valores pueden: a) estar expuestos a un costo de oportunidad, si es que no están recibiendo una rentabilidad; y b) ser carcomidos por la inflación si es que no disponen de mecanismos de cobertura para esta eventualidad.

A propósito, ¿usted no estará en la lista para recuperar alguna acreencia? Cuidado, ocúpese. ¡Tic, tac; el tiempo podría correr en su contra!

## Inteligencia Artificial: Un Faro de Esperanza para las Personas Mayores

En general en el mundo se tiene instalado muchos edadismos en relación a las Personas Mayores (PM), y la Tecnología. Por ejemplo, que son renuentes a la Tecnología o incluso no saben nada o ni la entienden. Pero según cifras de la Subsecretaría de Transportes y Telecomunicaciones el 50% de las PM >60 años utiliza Internet, para conectarse a Internet el 42,5% lo hace mediante Smartphones, y el 38,8% por computadores o tablets. Varios autores, señalan que existe una relación positiva entre uso de Internet y salud mental, disminuyendo, por ejemplo, la probabilidad de depresión en la vejez. Esto se vincula con un mejor sentido de apoyo social, conectividad y menor soledad.

Porqué el 100% de las PM no usa el internet?. Una de las respuestas es que actualmente muchas personas mayores no cuentan con la posibilidad de acceder a dispositivos electrónicos por su alto costo, así como también existen muchos lugares del país que no cuentan con conexión, o bien esta es pésima, según la "Unidad de Fomento a la Participación del SENAMA".

Por lo tanto es solo un mito que las PM no querrán estar en contacto con la Tecnología. Sobre este punto nuestro mundo se encuentra en constante cambio, y la inteligencia artificial (IA) se ha convertido en una herramienta de transformación social y personal. Su alcance ha tocado ya numerosos as-

pectos de nuestra vida cotidiana. Sin embargo, es en la intersección de la IA y las PM en donde podríamos estar presenciando uno de los avances más significativos y emocionantes.

Consideremos las posibilidades en términos de salud y bienestar. La IA puede monitorear patrones de comportamiento y signos vitales, alertando tanto a cuidadores como a profesionales médicos sobre posibles emergencias de manera precoz. Esto no sólo podría ser un salvavidas, sino que también puede ofrecer a los adultos mayores una mayor independencia. De echo Corea del Sur ha dado un paso innovador al introducir muñecos con IA diseñados para brindar compañía y apoyo emocional a las PM. A través de sensores y algoritmos sofisticados, los muñecos pueden interactuar con las PM de manera similar a como lo haría un compañero humano. Pueden responder a preguntas, participar en conversaciones simples, recordar eventos importantes y brindar consuelo en momentos de angustia.

Por ende, la IA se postula como una compañía inestimable. Con la capacidad de interactuar y responder a estímulos verbales y emocionales, los sistemas de IA pueden aliviar la soledad, ofreciendo conversación y estimulación mental a aquellos que podrían sentirse aislados. Las interfaces de voz como Alexa de Amazon y Google Assistant ya están haciendo avances en este campo, pero es sólo la

punta del iceberg.

La educación es otro punto donde la IA puede desempeñar un papel revolucionario. A medida que las personas envejecen, mantener la mente activa se vuelve crucial. Los sistemas de IA pueden personalizar el aprendizaje y adaptarse al ritmo y estilo de cada individuo, haciendo que la educación continua sea accesible y significativa para los adultos mayores.

Pero aún con todo lo anterior expuesto es válido hacerse nuevamente la pregunta: Es importante la IA?. Y podríamos decir que no. Pero recientemente, APPLE señaló a más de 2.000 empleados que estaban trabajando desde hace más de 10 años en la creación de un auto eléctrico para esta empresa (Proyecto Titán), que cerraba por completo la división del Proyecto Titán, y ahora movería a todo el equipo al desarrollo de Inteligencia Artificial.

En conclusión, la IA ofrece un horizonte repleto de promesas para mejorar la calidad de vida de los adultos mayores. Estamos ante una oportunidad única de rediseñar el envejecimiento, convirtiéndolo en una etapa de la vida no solo más segura y cómoda, sino también más rica y autónoma. La IA no es solo una herramienta para las PM; es un puente hacia una nueva visión de madurez y sabiduría en armonía con el avance tecnológico.

**EL INFORMADOR**

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

**Director y Representante Legal:** Roberto Jara Barrera

**Secretaría:** Yessenia Bravo Beltrán

**Periodistas:** Yonathan Tonioni

Ramón Provoste Saavedra

**Diseñador Gráfico:** Luis Chihuailaf Huenupe

**Colaboradores:** Israel Sanhueza

**Impreso por:** Prisma Impresores - Nva. Imperial

**Propietario:** Prisma Comunicaciones Ltda.

**Atención a público en oficinas El Informador**

**Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462**

**Teléfonos 993962124 / 992972441**

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: [director@elinformadordigital.cl](mailto:director@elinformadordigital.cl)

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Entre ellos Nueva Imperial y Cholchol

# Cerca de 100 niños de La Araucanía se benefician de programa de nivelación escolar de la Fundación Familias Primero

En el contexto de los desafíos educativos que posee Chile, sobre todo en sectores más vulnerables, la Fundación Familias Power ha implementado un programa de nivelación escolar en La Araucanía para niños en edad preescolar, llamado “Kinder Power”.

La iniciativa está dirigida a niños de prekinder y es el resultado de una colaboración con establecimientos educativos locales de La Araucanía, tales como la Escuela Pública Alejandro Gorostiaga y la Escuelita De Lenguaje Esdeleng de Nueva Imperial, que en conjunto agrupan a 21 alumnos, además del colegio Anglicano William Wilson en Cholchol con 30 estudiantes. A ellos se suman otros centros educativos, logrando impactar así a 100 niños y niñas.

## Involucrar a la familia

“Kinder Power” se basa en un modelo de tutorías virtuales que involucra a padres y tutores en el proceso educativo. Las tutorías, lideradas por monitoras capacitadas, se llevan a cabo una vez por semana y se complementan con encuentros comunitarios que buscan fortalecer el tejido social entre las familias y los centros educativos. Este esfuerzo conjunto no solo busca mejorar el rendimiento académico de los niños, sino también fortalecer la comunidad educativa y

resaltar el papel de las madres como líderes y modelos a seguir.

Anne Traub, Directora Ejecutiva de la Fundación, destaca la importancia de esta intervención temprana para



el desarrollo cognitivo y emocional de los niños. “Con Kinder Power, no solo apoyamos el desarrollo infantil, sino que también empoderamos a los padres como primeros educadores de sus hijos”, afirma.

Desde su implementación a nivel nacional en el año 2020, el programa ha logrado expandirse significativamente, trabajando con más de 70 es-



tablecimientos educativos desde Alto Hospicio hasta Punta Arenas, y ha demostrado aumentar el compromiso de los padres en la educación de sus hijos, mejorando el vínculo familiar en casi un 100%.

A su vez, al finalizar el programa, los alumnos han evidenciado una notable capacidad para asociar palabras, reconocer vocales en diferentes formatos y escribir sus nombres, entre otras habilidades.

“Se observa un incremento en el compromiso de los padres con la educación de sus hijos a través del juego, que no solo fomenta el aprendizaje, sino que también fortalece los víncu-

los familiares. El programa ha tenido un gran impacto gracias al soporte de diversas entidades y personas como las familias Leal Espinosa y Cayuqueo Macías, los concejales Óscar Vergara e Iván Quichaleo, además del alcalde César Sepúlveda. También Karina Blanco, coordinadora de la Oficina local de la Niñez de la comuna, ha sido el principal apoyo para llegar a las escuelas con las que estamos trabajando”, señala Fabiola Melillan, monitora de los niños en Nueva Imperial.

Leer es Poderoso para la lectoescritura

Además de Kinder Power, los niños y niñas de la región también se han visto beneficiados de otros programas de la Fundación Familias Primero como el de tutorías grupales para atender el rezago en la lectoescritura, Leer es Poderoso.

Esta iniciativa ha estado dirigida a alumnos de entre segundo y cuarto básico y se ha implementado en las recientes vacaciones de verano e invierno. Así, por ejemplo, en enero pasado 25 niños de Nueva Imperial fueron parte de la tercera versión de Leer es Poderoso, mejorando de manera significativa sus habilidades en lectura y escritura. Para el próximo receso de invierno el programa se implementará nuevamente y estará abierto a recibir a nuevos estudiantes de la región.

## CONADI abrió concurso para financiar iniciativas de turismo mapuche en La Araucanía

El Director Nacional de Conadi, Luis Penchuleo Morales, formuló un llamado a postular hasta el 9 de mayo a los fondos que ascienden a los \$150 millones de pesos, agregando que el objetivo es potenciar proyectos con pertinencia cultural indígena.

El concurso público denominado “Apoyo al turismo indígena año 2024” tiene como objetivo promover la creación de nuevas ideas de negocios y fortalecer emprendimientos y microempresas indígenas en el ámbito del turismo que desarrollen las personas naturales para el fortalecimiento de la actividad económica familiar.

El monto para el presente año será de 148 millones de pesos dirigido a dos seg-

mentos distintos, la primera categoría se denomina “emprende”, el cual está destinado a la creación de nuevos negocios, además está la categoría “crece”, el cual está destinado a potenciar emprendimientos que estén actualmente presentes en el mercado del turismo indígena.

### Pertinencia indígena

El Director Nacional de Conadi, Luis Penchuleo Morales, aseguró que “dentro de los sellos que nosotros queremos instaurar como administración en Conadi es el tema del turismo cultural con pertinencia indígena, fortaleciendo las capacidades propias que tenemos en esta región con la presencia importante



del pueblo mapuche y podemos desarrollar un modelo económico sustentable, amigable con el medio ambiente y que pueda ir mejorando la calidad de vida de la gente de la región y del de los territorios en general donde están los pueblos indígenas asen-

tados”.

La emprendedora mapuche Wilma Levil, quien se adjudicó el concurso en ediciones anteriores potenciando su centro turístico Omilen Antü, ubicado en la comuna de Carahue, señaló que “el trabajo que está haciendo Conadi

es muy bueno, entregando recursos a los emprendimientos turísticos, porque ha permitido el crecimiento y desarrollo de las familias de nuestra región, rescatando sus tradiciones y cultura”.

Cabe destacar que el segmento “emprende” financia ideas de negocios por un mínimo de 2 millones y un máximo de 5 millones de pesos, mientras que la categoría “crece” financiará emprendimientos por un monto mínimo de 6 millones y un máximo de 10 millones de pesos.

Este concurso es ejecutado por la Subdirección Nacional Sur de Conadi y la postulación es vía online hasta el 9 de mayo en el sitio web [www.conadi.gob.cl](http://www.conadi.gob.cl)

Con un 60% de avance

# Inspección técnica al Cesfam de la localidad de Trovolhue



El reciente día martes 16 del presente mes, el alcalde de la comuna de Carahue, Alejandro Sáez Véliz, en conjunto con el director regional de arquitectura Manuel Bravo Shilling, entre otros directivos, realizaron una visita técnica a las dependencias del Cesfam de Trovolhue, instancia en la cual lograron presenciar los avances.

El alcalde de la comuna de Carahue, Alejandro Sáez, comentó sobre la visita realiza-

da: “Estamos muy contentos acá en Trovolhue, con una visita inspectiva al Cesfam de Trovolhue, que se está construyendo. Todos saben la historia de acá, la primera empresa quebró producto del alza de materiales por el tema de la pandemia, pero después licitó la empresa San Ana, que es una empresa muy seria y responsable, que conozco y que ya ha trabajado en Carahue. Tuvimos una visita tanto con la empresa, con el señor

Lobos, director de arquitectura y su equipo técnico, donde estamos viendo los avances, que van muy rápido, más de lo que pensábamos.”

Agregando: “Está quedando una obra de primer nivel, estamos muy contentos como alcalde y como trovolhuino y como carahuino, estas obras son las vienen a cambiar la vida a la gente, a las localidades y su pueblo, ...”

Sobre el 60% de ejecución es lo que presenta, donde se registran trabajos tanto en el interior como exterior del edificio incluyendo obras exteriores como pavimentos de estacionamientos, rejas en el límite norte y trabajos en la fachada del límite sur.

Manuel Bravo Schilling, director regional de arquitectura, quien junto al alcalde de la comuna y su equipo técnico recorrieron las instalaciones se refirió al trabajo realizado en el Cesfam: “Podemos ver el día de hoy, un avance de un poco más del 60% físico. Hay que recordar que esto es

un segundo contrato de ejecución de la obra, porqué el primero tuvo una liquidación anticipada y en este segundo contrato se ha avanzado de buena forma, que fue lo que pudimos ver el día de hoy, un

que el proyecto sigue avanzando de buena manera.”

De igual forma, se han realizado coordinaciones con el servicio de salud, que permitan favorecer el proceso de obtención de resolución sani-



proyecto que va con un muy buen estándar, en cuanto a sus instalaciones, eficiencia energética y demás características que tiene el proyecto. Hay que estar muy tranquilo

taria del edificio, que se adecue al espacio e instalaciones, con el fin de próximamente contar con la entrega de este servicio de salud

## Ufro y PDI firman convenio de colaboración académica con foco en el intercambio de conocimiento y experiencias

Docencia, y capacitación; investigación, desarrollo e innovación y asesoría técnica recíproca, son parte de las áreas estratégicas que abordará el convenio amplio de colaboración académica suscrito entre en la Universidad de La Frontera (UFRO) y la Policía de Investigaciones de Chile (PDI).

Así quedó establecido en el documento firmado por ambas instituciones, representadas por el Rector Eduardo Hebel Weiss y el jefe nacional de Educación y Doctrina de la Policía de Investigaciones, prefecto general Ricardo Gatica Aliaga.

El convenio se enfocará en áreas estratégicas como la docencia y capacitación; investigación, desarrollo e innovación; asesoría, cooperación y asistencia técnica recíproca e intercambio de información relativa a cursos, conferencias, seminarios y otras actividades de similares características.



“Para nosotros este es un convenio muy importante, ya que están todas las capacidades de la Universidad a disposición de esta alianza. Tenemos altas expectativas de trabajar junto a la PDI. Espero que las capacidades y conocimiento que se genere a través de este convenio estén a disposición de las personas, que es lo que más nos interesa como institución, en el sentido de aportar para mejorar su calidad de vida”, indicó el Rector Eduardo He-

bel Weiss.

A través de las diversas acciones contempladas en esta colaboración, ambas instituciones buscan promover el bien común y aportar al desarrollo social y crecimiento del país.

“Como Policía de Investigaciones, ante la constante preocupación por la evolución del delito, necesitamos realizar nuevas alianzas con actores estratégicos de la sociedad para buscar herramientas que nos permi-

tan cumplir de mejor manera nuestra labor. En ese sentido, la alianza con la Ufro es muy importante, ya que nos da un paraguas para hacer trabajos específicos en áreas del conocimiento y en temas científicos que puedan aportar directamente a que nuestros detectives hagan mejor su labor”, sostuvo el jefe nacional de Educación y Doctrina de la Policía de Investigaciones, prefecto general Ricardo Gatica Aliaga.

Los fructíferos resultados del trabajo desarrollado des-

de el año, llevaron a la Policía de Investigaciones a crear, en 2021, la Sección de Entomología Forense de la PDI, convirtiéndose en punto cúlmine en la transferencia tecnológica generada desde la Universidad de La Frontera. En junio de 2022, la UFRO realizó el traspaso de conocimientos de un Registro Nacional de Entomología Forense (RENEF) y bienes inventariables a la PDI en el marco del mismo proyecto de entomología forense.



Continúa hoy jueves en todas las comunas de la costa y el país

# Paro Nacional de trabajadores de la Atención Primaria de Salud

CONFUSAM, gremio que agrupa a los funcionarios de la salud municipalizada, ratificó el llamado a los funcionarios asociados a su organización, a un paro nacional que se realiza desde ayer miércoles, jueves y continúa hasta el viernes.

“Creemos, que el Gobierno no está dando el ancho en lo que tiene que ver con las situaciones que nos afectan, en especial a los compañeros que esperan su incentivo al retiro. A pesar que, en la negociación del sector público logramos una mayor cantidad de cupos, la DIPRES (Dirección de Presupuesto del Ministerio de Hacienda) no ha transferido los recursos.

El paro, que originalmente se iba a realizar en marzo pasado, fue suspendido por las negociaciones entre CONFUSAM y el Gobierno. No obstante, el jueves 04 de abril, se confirmó que el gremio realizaría, en todo el territorio nacional, ya que no han visto



medidas concretas frente a los compromisos acordados con el Gobierno.

“Se nos muere la gente. Ya llevamos más de 42 trabajadores fallecidos la semana pasada. Entonces, nuestra gente está molesta, porque vemos que la burocracia le gana al Estado, en cumplir con la clase trabajadora y en especial con la primera línea de salud.

También, se señaló que las condiciones violentas a las que se ven expuestos los trabajadores a lo largo del país, también complejiza el panorama. Durante esta semana, falleció de cáncer una trabajadora y compañera que esperaba su cupo para el incentivo al retiro, el cual nunca alcanzó a obtener.

Si bien es cierto, los trabajadores de la Salud paraliza-

ron sus actividades cotidianas, en esta movilización han mantenido los turnos éticos. También se indicó por parte de Afusam

Nueva Imperial que se mantiene la entrega de: Medicamentos y Alimentos en horarios de 10:00 - 11:00 horas; Se tomarán los exámenes que ya estaban agendados para estos días, de 8:00 - 10:00 ho-

ras; Curaciones e Inyectables de 10:00 - 12:30 horas y Vacunatorio 10:00 - 12:00 horas. Y de 14:00-15:00 horas.

También desde Afusam reiteran que “Debemos ser enfáticos en señalar que esta movilización NO en ningún caso en contra de nuestros usuarios, sino contra la tozudez del gobierno de turno que no ha demostrado con hechos concretos su voluntad de solucionar los problemas de los funcionarios de la Atención Primaria de Salud.

Parte de esta movilización fue la marcha realizada el día de ayer en la ciudad de Temuco la que contó con una concurrencia asistida, con representaciones de asociados de toda la región.

Desde la Costa Araucanía participaron Trabajadores de la Salud representando a las comunas de Nueva Imperial, Carahue, Teodoro Schmidt y Saavedra.



Comuna de Saavedra

## En Escuela Pública Ruka Raqui se realizó actividad programa HPV3 (Habilidades Para la Vida)

Recientemente, se realizó Acompañamiento en Aula en la Escuela Pública Ruka Raqui con los estudiantes de 7° y 8° de enseñanza básica.

Se trabajaron los siguientes objetivos con los estudiantes: Presentar al equipo HPV 3, sus objetivos y en qué consiste el programa, Fortalecer relaciones interpersonales entre sus pares a través de diferentes actividades lúdicas.

Reflexionar sobre temática de diversidad e Inclusión, a través de taller expositivo lúdico tales como: "Desafío de la desigualdad" "Retos de empatía".

Agradecemos la buena acogida de la comunidad educativa y la participación activa de los/las estudiantes; "Seguimos sumando sonrisas, seguimos cuidando nuestra salud mental"

Programa de Culturas, Patrimonios y Bibliotecas Públicas

## Dan inicio a los talleres relacionados con Oficios y Prácticas Ancestrales en Saavedra

Durante esta jornada se desarrolló la clase inaugural del taller de Auto-cuidado y Salud, realizado por el Pro-

función de sus intereses.

De esta forma el Programa de Culturas, Patrimonios y Bibliotecas



grama de Cultura Saavedra, en esta ocasión las estudiantes compartieron sus primeras impresiones y construyeron sus aprendizajes esperados, en

Públicas, da inicio a los talleres relacionados con oficios y prácticas ancestrales compartidas con la comunidad.

# Gobernador Rivas Puso La Primera Piedra para la Construcción del Centro Oncológico Integral para Niños Troi en el Hospital Hernán Henríquez Aravena

Con la ceremonia de instalación de la primera piedra por parte del gobernador regional Luciano Rivas, acompañado de los consejeros regionales, el presidente de la Fundación Vivir Más Feliz, Arie Rezepka, y autoridades regionales, se dio el vamos a la anhelada construcción del primer Centro Oncológico Ambulatorio TROI Araucanía para más de 300 niños y niñas que padecen de cáncer en la región.

Este nuevo y moderno centro de 807 metros cuadrados, distribuidos en tres pisos y que tiene un plazo de construcción de tres meses, estará ubicado en el Hospital Regional Hernán Henríquez Aravena de Temuco. El importante hito de Salud, que contó con una inversión de más de \$2.963 millones de pesos, se pudo concretar gracias a la alianza público privado entre el Gobierno Regional, la Fundación Vivir Más Feliz y el Servicio de Salud Araucanía Sur.

El nuevo edificio se proyecta con altos estándares, siendo el programa de espacios arquitectónicos aprobados por el Ministerio de Salud, destacando en su construcción un túnel de acceso, recepción, toma de muestras, estación de enfermería, box de atención, box de procedimientos, pabellón, cirugía, odontopediatría, kinesiólogo, sala de niños y adolescentes, escuela y servicios para funcionarios y pacientes, entre otros.

Sobre este gran avance en la atención en salud para los niños con cáncer de La Araucanía, proyecto que constituye el primer centro oncológico fuera de Santiago, el gobernador Luciano Rivas dijo que, “hoy es un día feliz para la Región de La Araucanía al poder estar materializando la primera piedra de este TROI, un esfuerzo público privado donde la Fundación Vivir Más Feliz, empresarios locales y el Gobierno Regional, quienes dispusieron estos recursos para

La ceremonia que dio la partida de las obras de este nuevo centro para La Araucanía, el primero construido en regiones y con enfoque exclusivo en niños con enfermedades hemato-oncológicas, fue financiada gracias a la alianza público privado entre el Gobierno Regional, la Fundación Vivir Más Feliz, y el Servicio de Salud Araucanía Sur.



poder construir este primer centro oncológico del estándar de lo que es un TROI fuera de Santiago. Vamos a ser la primera región que va a contar con un centro oncológico de este nivel para nuestros niños, y quiero ir un poco más allá, esto no es solo para los niños de La Araucanía, de las 32 comunas, sino que es un centro oncológico para el sur de Chile”.

La autoridad regional, además comentó que, “esta son las obras que nos llenan de emoción y el tema del cáncer ha sido trabajado por nuestro Gobierno Regional desde hace mucho tiempo. Tenemos trabajos importantes, por ejemplo, con la Fundación Conile. Hoy además está ad portas de salir el diseño, que fue financiado por el Gobierno Regional por más de \$650 millones para la construcción del centro oncológico de adulto, que son dos torres que van a estar emplazadas en el Hospital Regional, y donde nosotros como Gobierno Regional nos ponemos a disposición de aportar con los primeros \$15 mil millones para que esta obra comience. Esto es lo

que estamos haciendo como Gobierno Regional, levantando las necesidades que tiene nuestra región y también aportar para que esto se pueda materializar, así que esperamos que esta obra y el RS salga pronto para así poder trabajar con nuestro Consejo Regional, que siempre ha apoyado todas las obras de salud”.

El presidente de la Fundación Vivir Más Feliz, Arie Rezepka, en la misma ceremonia sostuvo que, “la Fundación a través de los colaboradores, porque son empresas del mundo privado e instituciones, hemos logrado hasta ahora alcanzar casi mil millones, sumado a los recursos del Gobierno Regional, que nos donó \$1.700 millones, en un proyecto que más allá del costo económico, ha sido un tremendo trabajo de mucha gente que se ha sumado y transversalmente, de todos los partidos políticos y todas las religiones, en pos de los niños del sur de Chile. Es lo que queremos transmitir y queremos plasmar en esta inauguración a través de la primera piedra, que los niños del sur de Chile tengan las mismas

oportunidades que del resto del país”.

Una de las gestoras y que trabajó durante años para lograr el objetivo de poder contar en la región con un centro oncológico, la consejera regional Gilda Mendoza, señaló que, “en nombre de los 20 consejeros regionales y el gobernador Luciano Rivas, hemos colocado este proyecto como prioridad número uno los temas de salud. Creo que la Región de La Araucanía tiene muchos problemas de salud, sobre todo el tema del cáncer, llevo siete años trabajando para tener un gran centro oncológico, donde no tengamos que depender de lo que es Valdivia o Concepción, que seamos autónomos en salud, que seamos autónomos en el tema del cáncer tanto de los niños hoy día. A través de la Fundación Vivir Más Feliz, se ve reflejado gracias a los empresarios, a este trabajo público privado para la construcción de este mega centro, histórico para los ni-

poder contar con este centro oncológico y poder llevar el tratamiento más cerca de nuestras familias, que, en verdad, ha sido una etapa y un sacrificio muy duro de trasladarse a Santiago, pero ahora, por lo menos, vamos a tener el privilegio de hacer el tratamiento acá”.

El director del Servicio de Salud Araucanía Sur, Vladimir Yáñez, también tuvo palabras para el trabajo desarrollado por el Gobierno Regional y comentó que, “esta es la manera que tenemos que trabajar, en pos de un propósito en común que es mejorar la calidad de vida de las personas; mejorar la atención en salud, hacerla más oportuna, pero también mejorar la condición de las propias familias. Los efectos no son solo en los niños y niñas, sino también en las familias que sufren de cáncer, y en eso tiene una responsabilidad el Estado, que nos corresponde como Red de Salud sostener y avanzar en pos de mejorar esa condi-



ños, para las familias de La Araucanía y del sur de Chile”.

Mientras que Yamilet Ancamil, mamá de la paciente con cáncer de Carahue, Agustina Leal Ancamil, de 10 años, también presente en la ceremonia dijo que, “estamos muy contentas con esta iniciativa que se está llevando acá porque es el beneficio de muchas familias de la región. Esto además es un beneficio para muchas mamás, familias en general, de

ción. El TROI en La Araucanía es el segundo en el país y ojalá hubiesen más, nosotros tenemos un trabajo muy cercano con el Gobierno Regional y agradecemos todo el esfuerzo que están haciendo el gobernador y todos los consejeros, pero también el Estado a través del delegado presidencial tiene que seguir aportando con los recursos necesarios, con la fuerza y el ímpetu para seguir avanzando”.



Imperial Unido tendrá la oportunidad de rehabilitarse de su derrota que sufrió el viernes contra el Deportivo Brujas de Salamanca en calidad de forastero.

El directorio de los de la ciudad Acuarela llegaron a un acuerdo con el directorio

de la asociación de fútbol local, para ocupar las instalaciones del estadio municipal los días sábados, es así que el local Imperial Unido jugará sus compromisos de local los días sábado, con cambio del día se le dará oportunidad a los aficionados del cuadro lo-

El día sábado a las 20 horas

# El Club Social y Deportivo Imperial Unido debe enfrentar de local a Salamanca

cal para que concurren alentar al equipo de todos.

Es así que, los de Imperial Unido saltaran a la carpeta sintética el sábado a las 20 horas para medirse en calidad de local al Deportivo Constitución Unido.

Este encuentro es de vital importancia para el cuadro local puesto que enredar punta sería darles ventaja a sus rivales directos, recordar que Constitución marca

con cuatro unidades con un triunfo y en empate, mientras que el equipo de todos se encuentra con tres unidades producto del triunfo ante Colchagua.

El directorio de Imperial Unido hace un llamado a la afición deportiva local, que

concurrir al estadio alentar a los suyos, no olvidemos que están en representación de nuestra comuna y zona costera de la región de La Araucanía, y con el cambio de día les da más facilidades.

## Malón de integración 2024 “Vínculos en colores” se vivió en Nueva Imperial

Como niños chicos gozaron los adultos mayores de Nueva Imperial, en el marco del malón de integración 2024 denominado “Vínculos en colores” del programa vínculos, correspondiente a la versión 18.

Actividad a cargo del ministerio de desarrollo social y familia, en conjunto con la municipalidad de Nueva Imperial a través del programa Vínculo del Adulto Mayor.

En la ocasión se contó con la presencia del alcalde local Cesar Sepúlveda, la Seremi de Desarrollo Social y Familias Mariela Huillipan, Cristina Aníñir, quien concurre en representación de la coordinadora regional del servicio del adulto mayor, la jefa del departamento inclusión social del adulto mayor en Nueva Imperial Virginia Garrido y un centenar de adultos mayores



pertenecientes al programa vínculos.

Para las 56 personas mayores, de Nueva Imperial tanto del sector urbano como rural, inician una nueva etapa al incorporarse a la gran familia del programa vínculos, el cual tiene una duración de 24 meses, el municipio busca entregar a cada persona mayor una atención personali-

zada, construida en base a confianza, respeto unidad, la aceptación y la ayuda mutua, construyendo en la generación de cambio que aporten al bienestar integral de quienes forman parte de este programa además apuntan que las personas mayores puedan acceder a un conjunto de servicio y prestaciones garantizada, además de una oferta preferente que debe ser entregada por la Red de apoyo local, institucional y comunitaria que le permitan alcanzar las condiciones de bienestar necesarias.

Todos los adultos mayores presentes en la sala del centro cultural, disfrutaron de un rico desayuno, además recibieron premios, mientras que la música corrió por cuenta de la destacada artista local Belén Ñanco.



Saavedra

# TALLER DE TENIS MUNICIPAL

MIÉRCOLES,  
JUEVES Y  
VIERNES

GIMNASIO  
HOGAR  
MASCULINO

Ven a ser parte de este taller de tenis, donde podrás dar tus primeros pasos en este espectacular deporte. **Pueden participar niños y niñas, desde los 5 años de edad.**

PARA CONSULTA DE HORARIOS LLAMAR A:  
**PROFESOR: GUILLERMO TAMPE**  
**+56 9 6225 7500**

Saavedra

# TALLER MUNICIPAL DE VOLEIBOL

## NIVELACIÓN NIÑAS Y NIÑOS.

Si amas el voleibol y quieres mejorar, ¡este taller es para ti! **Aprenderemos técnica, movimientos, y posicionamiento, junto con los fundamentos y reglas básicas.** Todos son bienvenidos, ¡incluso si partes desde cero! Además, podrías ascender al equipo municipal de voleibol. **¡Únete y lleva tu juego al siguiente nivel!**

MARTES  
18:00 HRS.  
JUEVES  
17:00 HRS.

Taller de nivelación para niños y niñas de **10 A 14 AÑOS DE EDAD**

GIMNASIO MUNICIPAL  
SAAVEDRA

PROFESOR:  
LEONARDO ASTUDILLO ARCOS

CONTACTO:  
**+56 9 7850 1107**

Oriunda de Puerto Saavedra y fundadora de BudiLafkenMapu, Yesica Huenten Catrileo

# Empresaria de La Araucanía gana premio como la mejor iniciativa de turismo indígena en Feria WTM en Brasil

La empresaria oriunda de Puerto Saavedra y fundadora de BudiLafkenMapu, Yesica Huenten Catrileo, recibió el premio como la mejor Iniciativa para el Turismo Indígena y/o Comunidades Tradicionales de los Premios de Turismo Responsable de WTM LatinAmerica, reconocimiento que fue entregado en Sao Paulo, Brasil.

Yesica Huenten lidera una empresa tour operadora que tiene como propósito potenciar el turismo comunitario, rural y mapuche en el territorio lafkenche en la costa, gestionando y realizando rutas con valor cultural, a través de gastronomía, hospedaje y rutas turísticas, haciendo hincapié en la cosmovisión mapuche lafkenche. “Para mí, es muy importante estar en Brasil representando a Chile, La Araucanía, a mi comuna Saavedra y al lugar donde vivo que es Lago Budi.

aseguró Yesica Huenten.

BudiLafkenMapu fue destacado con el primer lugar dentro su categoría, una iniciativa que ha contado con el apoyo de ONU Mujeres, la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena (CONADI), ProChile, la aerolínea JetSMART, la dirección regional de Sernatur Araucanía y el Centro de Negocios de Sercotec Nueva Imperial Inakeyu.

La premiación, que se realizó en World Travel Market LatinAmerica 2024, contó con la participación de la subsecretaria de Turismo, Verónica Pardo Lagos, quien señaló que “acabamos de terminar una premiación maravillosa en WTM, donde se reconoció la importancia de lo sustentable en el turismo y nuestro país Chile obtuvo tres premios. Lago Budi obtuvo el oro y es una tremen-



finalistas representantes de Chile, Brasil, Colombia, Argentina, Ecuador, Guyana, México y Guatemala, y nuestro país obtuvo en total tres reconocimientos. Además del premio de oro a Yesica Huenten, Chile tuvo reconocimiento de plata en la categoría “Mejores Iniciativas para Promover la Diversidad, Equidad e Inclusión en Turis-

World Travel Market LatinAmerica es el principal evento de la industria de viajes y turismo de América Latina, el cual reúne a profesionales y diversas empresas dedicadas al rubro turístico, entre exponentes, compradores y clientes. La instancia, además de ser una ventana para diferentes compañías, cuenta con espacios de conferencias y seminarios.

En esta edición Chile participa con 39 expositores como viñas, aerolíneas, hoteles y agentes de viaje, quienes están promocionando a nuestro país como un destino de naturaleza y aventura único a nivel internacional.

“Estamos trabajando con el desafío de ampliar aún más nuestra presencia en Brasil y confiados en que nuestras acciones son estratégicas y asertivas para atraer más turistas. Sin ir más lejos, durante la semana pasada, estuvimos presentes con un circuito de roadshows en Belo Horizonte, Brasilia y Porto Alegre, entregando capacitaciones sobre nuestros productos y destinos turísticos hacia la cadena comercial local. Tanto estas capacitaciones como estar en WTM Latam son instancias muy valoradas por las empresas nacionales que nos acompañan, pues generamos espacios de networking y ruedas de negocios con operadores y agencias de turismo” señaló el director nacional de Sernatur, Cristóbal Benítez, sobre la participación de nuestro país en la instancia internacional.

Chile participa en la feria de turismo más importante de América Latina con un stand de 220 mt2, que incorporó áreas habilitadas para hacer negocios y espacios donde se promocionaron las cinco macrozonas de nuestro país, además de las potencialidades del enogastroturismo en gran parte de nuestro territorio.



Creo que hemos sido premiados por el esfuerzo y la dedicación que tenemos por el turismo indígena, ya que es una categoría incipiente y que está tomando fuerza, entonces estamos muy contentos de representar el trabajo de miles de empresarias y empresarios que rescatan las culturas ancestrales a lo largo de todo el país. Esto le da mucho valor al turismo indígena y es una ventana para todos quienes quieran conocer nuestras experiencias”,

da experiencia de turismo en la Araucanía, que permite mostrar al mundo la cultura ancestral, un segundo lugar con Mujeres a la Cumbre y un bronce, Rutas Ancestrales Araucarias. Todos ellos muestran que la Araucanía es infinita en experiencias de la mano de nuestro pueblo mapuche”.

Los Premios de Turismo Responsable WTM LatinAmerica contempló la participación de 22 empresas

mo” de la mano de Mujeres a la Cumbre, representada por PopiSpagnuoli, Belén Escudero y Patricia Breuer. También un reconocimiento de bronce, en la categoría de Turismo Indígena y/o Comunidades

Tradicionales junto a Rutas Ancestrales Araucarias, quienes se dedican a realizar turismo en comunidad.

**Chile muestra su oferta turística en WTM LatinAmerica 2024**

CONCIERTO EXTENSIÓN II  
viernes 26 abril 11.30 hrs  
**Orquesta Filarmónica de Temuco**  
Director, David Ayma  
Parroquia Sagrado Corazón de Jesús  
San Sebastián 250 / Puerto Saavedra

Logo: Jefe a ti  
Logo: CULTURAS PATRIMONIOS Y BIBLIOTECAS PÚBLICAS DIRECCIÓN HERCULEANA  
Logo: TEATRO MUNICIPAL TEMUCO Camilo Salvo  
Logo: CORPORACIÓN CULTURAL TEMUCO